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Fernanda Lopes

O esporte é um instrumento 
social para transformar vidas. 
Promovendo a inclusão e o 
resgate social da juventude, 
a professora e lutadora faixa-
-marrom Libiane Santos, de 
33 anos, deu início a um pro-
jeto que promove a prática 
da modalidade para as crian-
ças, jovens e adultos do bairro 
União da Vitória, localizado na 
Zona Oeste de Manaus.

O Projeto Libiane, que faz 
parte da Associação Nabil Jiu-
-Jítsu, existe há três anos na 
comunidade e foi criado com 
o intuito de mudar a realida-
de dos moradores do bairro. 
As aulas são promovidas de 
segunda a sexta-feira e são 
divididas em quatro horários 
diferentes. Atualmente com 
93 crianças participando do 
projeto, a professora busca 
manter a iniciativa e cobra o 
valor simbólico de R$ 25 para 
que as aulas da modalidade 
sejam ministradas.

Libiane se tornou atleta de 
jiu-jítsu por influência da filha 
Maria Eduarda, de 13 anos. A 
atleta mirim iniciou a prática 
no esporte por indicação mé-
dica para tratar a depressão. 
Por ter vitiligo, uma doença 
caracterizada pela perda da 
coloração da pele, Eduarda so-
fria discriminação e bullying. 
Ao ver a mudança que o es-
porte trouxe para a vida da 
filha, sentiu a vontade de ensi-
nar a modalidade para jovens 
da comunidade.

“Ela ficava muito acuada 
dentro de casa. Resolvi pro-
curar um médico e ele indicou 
um esporte para ela. Tenta-
mos natação e balé, mas não 
deu certo. Foi no jiu-jítsu que 
a família toda se encontrou. 
Assim, coloquei na cabeça 
que queria montar um pro-
jeto voltado para crianças e 

Projeto de Jiu-jítsu propõe inclusão 
de habitantes por meio do esporte

adolescentes”, disse.
A fundadora do projeto res-

salta que se considera como 
uma “professora” e “mãe” de 
todos que fazem parte da 
iniciativa por sempre buscar 
participação ativa na vida de 
cada um deles.

“Procuro sempre estar aten-
ta no que acontece com eles. 
No que eu puder, estou parti-
cipando, seja na escola ou em 
casa. Sempre tento incentivá-
-los nos deveres de casa, aju-
dar a mãe e qualquer pessoa 
que esteja precisando. Sem-
pre busco despertar o melhor 
deles”, declarou.

Prestes a conquistar a fai-
xa-preta, Libiane explica que 
essa conquista é a concre-
tização de um sonho. Para 
a lutadora faixa-marrom, ver 
a procura dos jovens para 
seguir o mesmo caminho é 
outro motivo de realização. 
Libiane pontua que, dos 93 
atletas que fazem parte do 
projeto, cerca de 90% já su-
biram aos pódios estaduais 
e se consagraram campeões 
amazonenses nas categorias 

 

da Federação Amazonense de 
Jiu-jítsu (FAJJE). O projeto já 
conta com inúmeros troféus, 
medalhas e cinturões.

“Me sinto muito feliz com to-
das essas conquistas. Eles são 
a minha motivação de continu-
ar. Quando a dificuldade está 
imensa dá vontade de desistir, 
mas penso em cada um deles 
e lembro em como eles amam 
estar aqui. Quando levo eles 
para os campeonatos dá para 
ouvir só a minha voz. É muito 
emocionante”, ressaltou.

O projeto iniciou com ape-
nas duas crianças que luta-
vam na varanda da casa de Li-
biane, e, com a maior procura 
desses jovens, logo precisou 
alugar outro ponto para das 
mais espaço para que fosse 
possível oferecer os treinos. 
Com um espaço maior, o local 
chega a ficar pequeno com a 
quantidade de jovens interes-
sados na prática.

Com apenas 13 anos, a filha 
de Libiane, Maria Eduarda é 
praticante o esporte desde os 3 
anos. Atualmente conhecida 
como uma das promessas do 

 

 

Projeto promove a prática da 
modalidade para as crianças, 
jovens e adultos

FOTOS: MARCOS HOLANDA

90% dos participantes do 
projeto já se consagraram 
campeões amazonenses

jiu-jítsu amazonense e segue 
conquistando o próprio espa-
ço no cenário da modalidade. 
Com uma extensa coleção de 
medalhas, ela sonha em breve 
ser uma lutadora reconhecida 
a nível mundial.

“Comecei por indicação dos 
meus psicólogos para desaba-
far o meu estresse por conta 
do bullying e tem sido uma ex-
periência incrível. Ser campeã 
e ganhar medalhas é muito 
bom. Meu primeiro campe-
onato foi o mais marcante e 
logo fiquei em primeiro lugar. 

Para mim, ter influenciado 
a minha mãe é algo muito 
bom. No começo foi um pouco 
difícil, mas depois ela foi se 
acostumando e entrou para 
me apoiar”, explicou.

Para dar seguimento ao 
projeto, a professora pede o 
auxílio da população com 
doações. A conquista de um 
lugar fixo para que o Centro de 
Treinamento seja montado é a 
maior necessidade do projeto 
social, atualmente com um 
ponto alugado, Libiane tem 
enfrentado dificuldades.

“Aqui no projeto temos difi-
culdades para, praticamente, 
tudo. Seja com a compra dos 
quimonos; a mensalidade que, 
em muitos casos, as crian-
ças não têm; para levá-los 
aos campeonatos. Tivemos 
dificuldades no início e hoje 
seguimos enfrentando cada 
uma. Mas a maior dificuldade 
que enfrentamos aqui é a ne-
cessidade de um lugar próprio 
para que a gente consiga mon-
tar o nosso CT. Aqui pagamos 
aluguel, água e muitas vezes 
as crianças não têm como 
pagar a mensalidade que é 
justamente para que a gente 
consiga se manter”, pontuou.

Quem quiser ajudar o projeto 
com doações, pode entrar em 
contato pelos números: (92) 
99303-9963 ou (92) 99400-0975.

FOTOS: MARCOS HOLANDA
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A Prefeitura de Manaus 

deu início às comemora-
ções dos 353 anos do ani-
versário de Manaus, na 
quarta-feira (5), no Palácio 
Rio Branco, no Centro His-
tórico, com a 2ª Mostra de 
Arte Indígena de Manaus, 
realizada pela Fundação 
Municipal de Cultura, Turis-
mo e Eventos (Manauscult) 
e o Conselho Municipal de 
Cultura (Concultura).

O prefeito David Almeida 
em sua mensagem afixada 
no salão do palácio ressalta 
que a realização da primei-
ra mostra em 2021 teve a in-
tenção de dar protagonismo 
aos artistas indígenas: “Por 
meio de suas produções re-
criam as contingências de 
nossa história, nossa cultu-
ra e nossa identidade”. Dei-
xando claro que as políticas 
culturais se pautam pelo 
respeito à diversidade e in-
tegração, e à herança cultu-
ral indígena.

O presidente da Manaus-
cult, Alonso Oliveira, deu às 
boas-vindas aos convidados 
e à imprensa, na abertura da 

mostra, quando destacou a 
atenção especial e priorida-
de na política de governo 
pelo prefeito David Almeida, 
que no primeiro ano de ges-
tão inaugurou o Memorial 
Aldeia da Memória Indígena 
de Manaus, no território sa-
grado dos povos indígenas, 
onde foi levantada a Praça 
Dom Pedro II, além de cons-
truir o cemitério indígena no 
bairro Tarumã.

“Pelo forte simbolismo e 
presença das culturas dos 
povos originários na forma-

ção da cultura manauara, o 
prefeito David Almeida for-
taleceu a ação e ampliou o 
projeto da mostra indígena 
que, na sua primeira edição, 
exibiu as obras de oito ar-
tistas de cinco povos e, na 
atual, terá representação de 
12 etnias e 26 artistas”, des-
tacou Oliveira.

Em seu segundo ano de-
pois do sucesso e repercus-
são da primeira edição da 
Mostra Indígena de 2021, 
o presidente do Concultu-
ra, Tenório Telles, destacou 

a riqueza e diversidade da 
cidade multicultural que é 
Manaus, e que abriga tan-
tos grupos étnicos, desde 
sua fundação pelos euro-
peus, e muito antes com os 
povos originários.

“Somos a capital indí-
gena do país e, por isso, 
precisamos dar o justo e 
merecido espaço nas co-
memorações que marcam 
o aniversário de Manaus”, 
explicou Telles.

Os artistas descendentes 
dos povos originários par-
ticipam do evento come-
morativo, com uma edição 
especial ampliada da mos-
tra de artes, com 26 artistas 
de 12 povos indígenas resi-
dentes em Manaus, que es-
tão expondo obras de arte, 
como quadros, esculturas 
e vestimentas com grafis-
mos, expressando culturas 
e cosmologia.

Presentes ao evento esta-
vam o vereador William Ale-
mão, representando a CMM; 
o titular da Secretaria Mu-
nicipal de Meio Ambiental e 
Sustentabilidade (Semmas), 
Antonio Stroski; a analista 
técnica, Márcia Lima, repre-
sentando o Sebrae-AM; e o 
vice-presidente do Concul-
tura, Neilo Batista.

Manaus recebe 2ª Mostra 
de Arte Indígena 

Divulgação

Evento faz parte das comemorações do aniversário de 353 anos 

 

 O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, realizou, na 
quinta-feira (6), a abertura 
da 23ª edição das Municipí-
adas das escolas da Secre-
taria Municipal de Educação 
(Semed), na arena polies-
portiva Amadeu Teixeira, 
avenida Constantino Nery, 
Zona Centro-Sul da cidade. 
Durante o evento, o prefeito 
destacou, ainda, a criação 
da “Divisão de Esporte de 
Alto Rendimento” dentro 
das unidades escolares.

“É com alegria que a pre-

David Almeida realiza abertura da 23ª Municipíadas 

O prefeito de Manaus fez abertura 
do evento das escolas municipais

feitura organiza um evento 
como esse, dando oportuni-
dade para os nossos filhos 
de praticar o esporte, incen-
tivando o desporto, essa é a 
nossa intenção, trabalhar a 
Educação e a Saúde, a partir 
da prática de esporte, para 
obtermos melhor qualidade 
de vida”, disse o prefeito, ao 
fazer um destaque especial. 

“Fico muito feliz, muito 
alegre, com a criação da 
Divisão de Esporte de Alto 
Rendimento dentro da Se-
cretaria Municipal de Edu-

cação, porque temos mais 
de 242 mil alunos e, agora, 
nós vamos ‘garimpar’, fazer 
as ‘peneiras’, para que pos-
samos trazer esses alunos 
para a iniciação de esportes 
de alto rendimento, não pen-
samos pequeno para nossa 
cidade”, concluiu.

A Municipíadas tem o ob-
jetivo de desenvolver o des-
porto escolar, promovendo 
a socialização dos alunos 
e o aprimoramento das ha-
bilidades motoras, conside-
radas fundamentais para a 

Curadoria
A curadoria da mostra 

é feita pelo antropólogo e 
professor João Paulo Barre-
to Tukano, que participou 
da primeira edição. A pro-
dução é da artista visual 
Monik Ventilari.

Tukano ressalta que a 
primeira Mostra de Arte 
Indígena foi a descortina-
ção da presença indígena 
na cidade por meio da ex-
posição de Arte.

“Queremos quebrar os pre-
conceitos e abrir caminho 
para o diálogo entre os di-
ferentes povos que habitam 
neste território, com concep-
ções próprias de existências 
e manifestações cultuais”.

E reafirma que esta se-
gunda mostra com o tema 
“Minha Cultura” é a afir-
mação que a Prefeitura de 
Manaus, via Concultura e 
Manauscult, reafirma seu 
compromisso com os povos, 
reconhecendo que a cidade 
de Manaus é formada por 
diversidades de povos indí-
genas e não indígenas.

“A participação de artistas 
indígenas de diversos povos 
fala por si só sobre a diversi-
dade cultural e faz Manaus 
ser uma capital pluricultu-
ral”, afirma.

aquisição de conhecimen-
tos, além de favorecer as re-
lações socioafetivas.

Essa edição conta com 
a participação de mais de 
4 mil alunos de aproxima-
damente 200 escolas, que 
disputarão nas categorias 
Mirim, 9 e 10 anos, Infantil, 
12 e 13 anos, e Juvenil, de 14 
a 16 anos. Os jogos a serem 
disputados pelos estudan-
tes são futsal, atletismo, 
voleibol, handebol, jiu-jítsu, 
natação, ginástica rítmica, 
badminton e basquete 3×3.

Divulgação
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que sabia pescar muito 
bem. Um belo dia, dispos-
to a provar ao pássaro e 
às outras mucuras que 
sabia pescar, resolveu ir à 
beira do rio tentar a sor-
te e se exibir depois para  
os amigos.

Para sua surpresa, fis-
gou um tucunaré, mas 
acabou fazendo mui-
ta raiva ao peixe, que 
a engoliu inteirinha. O 
animal ficou se reme-
xendo dentro da barriga 
do tucunaré por horas e 
“clamando” por piedade 
para que o grande peixe 
sentisse uma forte dor 
na barriga e vomitasse 
a mucura. Depois de ho-
ras, o gambá da Amazô-
nia foi vomitado.

Fedor
O intestino do tucunaré 

possuía o “pitiú”, o forte 
odor que todos conhecem. 
Desesperada, a mucura 
correu para casa no in-
tuito de tomar vários ba-
nhos. Só que, agora, era 
tarde. Ela também ficou 
com um forte cheiro que 
não saía no corpo, e as-
sim, espantando todos os 
animais da mata. O cheiro  
jamais saiu.

A partir daquele dia, to-
dos os animais e seres 
humanos que entram nas 
matas e encontram com 
a mucura por aí, corre 
para longe do seu cheiro  
insuportável.

Comemores de mucura

Ítalo Christian

Mucura é um dos animais mais conhecidos da América Latina

Carlos Araújo

A famosa mucu-
ra ou gambá de orelha 
branca é um dos ani-
mais mais conhecidos  
da América Latina.

Nativo no Brasil, Argenti-
na, Bolívia, Paraguai e Uru-
guai, pode viver em mui-
tos habitats distintos, hora 
vivendo na terra, hora nas 
árvores. Podem se alimen-
tar de pequenos besouros, 
pássaros, cobras e peque-
nos invertebrados.

Sua dieta também co-
labora para a dispersão 
de sementes. As mu-
curas mais jovens co-
mem frutas menores do 
que as mais velhas, en-
tão geralmente os ani-
mais adultos dispersam  
sementes maiores.

Porém, o que nem todo 
mundo sabe, é por qual 
motivo o bicho tem um 
odor tão desagradável. A 
ciência afirma que o ani-
mal possui duas glându-
las em cada lado do ânus 
e que, dali, vem o grande 
odor.

Mas, a sabedoria popu-
lar tem outra versão para 
o fato e até uma história é 
contada pelos ribeirinhos 
para justificar o cheiro  
do animal.

A mucura foi pescar
Segundo a lenda, a mu-

cura tinha muito ciúme 
da ariramba, um pássaro 
da Amazônia brasileira, 

 

Quem pode afirmar 
que teve uma experiên-
cia nada agradável com 
uma mucura foi a dona 
de casa Maria Francisca, 
de 38 anos. Moradora de 
uma cidade tranquila no 
interior do Amazonas, a 
qual a mulher prefere que 
fique em sigilo, revela que, 
quase todos os dias, o prato 
servido na mesa para a fa-
mília era carne de mucura.

“Foi assim por 20 anos. 
Todos os dias meu marido 
entrava na mata e trazia 
umas duas mucuras mor-
tas. Eu congelava, moía, 
fazia picadinho, guisada, 
frita e escabeche. Era uma 
delícia. Me lembrava fran-
go”, relata.

Conchita diz, ainda, que 
a família toda gostava e 
o marido fazia questão da 
carne do animal, quase to-
dos os dias.

“Matava no terçado, fri-
távamos e comíamos. Não 
era necessidade, era gostar 
mesmo. Podíamos comer 
outras coisas. Porém, um 
dia, passei uma experiên-
cia bizarra, que me fez ja-
mais querer tocar em um 
pelo de uma mucura, nova-
mente”, fala aterrorizada.

Mucura x Conchita
Maria relata que o ma-

rido trouxe uma enorme 
mucura viva da mata e a 
colocou na gaiola. Com 
medo de que alguém rou-
basse o animal, pôs a jau-
la de frente para a cama 
do casal.  

“Passei a noite toda acor-
dada e aquele animal com 
um fedor enorme no quar-
to. Aí tive uma experiência 
bizarra. Percebi que a mu-
cura estava me encarando 
muito na gaiola dela. Olhei 

e disse ‘você fede mani-
nha’. A minha surpresa 
foi a resposta: ‘fedoren-
ta é você’”, comentou. Ela 
achou que estava sonhan-
do ou imaginando coisas.

A mulher revela que 
escutar uma mucura fa-
lando com ela, em alto e 
claro português, a deixou 
aterrorizada. O animal foi 
retirado da gaiola e soltou 
uma “guinchada” de um 
líquido com o mau cheiro 
em direção aos caçadores.

Castigados
A partir daquele dia, a 

dona de casa afirma que 
ela e o marido podem to-
mar o banho que for, mas 
não conseguem retirar 
um cheiro do corpo.

“Nunca mais comemos 
mucura. Espero, um dia, 
podermos nos libertar 
deste cheiro”, finaliza.

 

Lendas Amazônicas:
por que a mucura fede?
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O governador Wilson 
Lima (União Brasil), candi-
dato à reeleição, afirmou 
que a licitação da obra do 
novo hospital de Mana-
capuru já está concluída. 
Em entrevista para uma 
rádio local, ele agradeceu 
a votação expressiva que 
recebeu da população do 
município, mesmo sem 
o apoio do prefeito da ci-
dade, e atribuiu a vitória 
ao trabalho que vem fa-
zendo, como a entrega da 
AM-070 duplicada. 

“Muita gente prometeu 
e não cumpriu. Mas eu 
já apresentei o projeto do 
hospital e a gente já está 
com a licitação concluí-
da. Eu não quis ir lançar 
a pedra fundamental por-
que muita gente fez isso. 
Eu quero ir lá no terreno 
quando for para começar 

a construção desse que 
será o hospital regional 
mais moderno do interior 
do estado”, ressaltou.

Wilson venceu as elei-
ções no primeiro turno 
em Manacapuru, com 
52,92% dos votos. “Quero 
agradecer a votação que a 
gente teve no município. 
Uma votação importante, 
histórica, que é o resulta-
do do trabalho que a gen-
te tem feito”, disse ao des-
tacar a entrega da obra 
de duplicação da rodovia 
AM-070, que passou por 
quatro governadores nos 
últimos anos e só foi con-
cluída no governo Wilson, 
que executou cerca de 
60% da obra.

“Meu principal parceiro 
aí é o povo. Manacapu-
ru é um dos municípios 
que mais visitei e onde 

a gente fez resgates que 
são importantes, como o 
pagamento de juta e mal-
va, que estava atrasado 
desde 2016; a liberação de 
financiamentos através 
da Afeam; a questão da 
pavimentação do muni-
cípio; a entrega do Auxílio 
Estadual permanente. En-
fim, uma série de entre-

gas que a gente fez e isso 
muda a vida das pessoas”, 
ressaltou Wilson.

Mais obras 
O governador também 

destacou obras de infra-
estrutura importantes, 
como a recuperação de 
ramais e da AM-352, que 
dá acesso a Novo Airão, 

Licitação de obra do hospital 
de Manacapuru está concluída

Governador destacou também avanços da sua gestão para o município

cidade vizinha a Mana-
capuru, e que vai impul-
sionar cada vez mais 
o potencial turístico  
dessa região. 

“Quando eu falo que está 
em andamento, é porque 
as máquinas já estão lá. 
Quem passa pela AM-
352 já começa a ver esse 
trabalho. A gente está 
naquele processo de su-
pressão da vegetação nas 
laterais. Isso é importan-
te para dar maior visibi-
lidade para o condutor. A 
gente já começou a fazer 
um trabalho também de 
tapa-buracos, de recupe-
ração daqueles trechos 
mais complicados. Essa é 
uma rodovia importante 
para o desenvolvimento 
da região e, ano que vem, 
a gente entrega a 352”, 
afirmou Wilson.

Divulgação

 

Prorrogada campanha de imunização contra poliomielite

Os pais e responsáveis por 
bebês, crianças e adolescen-
tes menores de 15 anos de 
idade devem ficar atentos: 
seguindo as recomendações 
do Ministério da Saúde, a 
Prefeitura de Manacapuru 
prorrogou a campanha de 
imunização contra poliomie-
lite até 27 de outubro. 

A imunização ocorre em 
todas as Unidades Básicas 
de Saúde (UBSs). O atendi-
mento ocorre de segunda 
a sexta-feira, exceto em 
feriados e pontos facultati-
vos, das 7h30 às 11h e das 
13h às 16h45.

A imunização é prioritá-
ria para crianças entre 1 a 4 

anos 11 meses e 29 dias.

Importância
No Amazonas, a mobi-

lização envolve as mais 
de 600 unidades de saúde 
do SUS espalhadas pelos 
municípios do estado. São 
18 vacinas do Calendário 
Nacional de Vacinação, do 
Programa Nacional de Imu-
nizações, que previnem do-
enças como a Poliomielite, 
Sarampo, Rubéola, Caxum-
ba, entre outras. 

A intenção é ampliar as 
coberturas vacinais para 
crianças e os adolescentes 
menores de 15 anos. Em 
2022, a cobertura vacinal 

da poliomielite, por exem-
plo, está em 52,9%, no es-
tado. Já a cobertura da pri-
meira dose da Tríplice Viral 
é de 53,7%. Dados parciais, 
disponíveis do Sistema de 
Informação do Programa 
Nacional de Imunizações.

A infectologista Ethel re-
força: é fundamental ter 
altas coberturas vacinais 
para o controle das doen-
ças imunopreveníveis. 

“O que significa atingirmos 
um percentual grande da 
população para faixa etária 
indicada para cada vacina. 
Em geral, a meta de vacina-
ção está entre 90 e 95% do 
público-alvo a ser vacinado.”

Campanha de imunização contra 
poliomielite segue até 27 deste mês

O foco da Campanha Na-
cional de Vacinação contra 
a Poliomielite, também co-
nhecida como paralisia in-
fantil é de vacinar 95% da 
população menor de cinco 
anos de idade. Além de re-
duzir o número de crianças 
e adolescentes menores 
de 15 anos, não vacinados 
e que estão com vacinas 
atrasadas, com a Campa-
nha de Multivacinação.

A atualização da caderne-
ta vacinal aumenta a prote-
ção das crianças e adoles-
centes contra as doenças 
imunopreveníveis, evitando 
a ocorrência de surtos, hos-
pitalizações e óbitos. 

Divulgação



 

O prefeito Mário 
Abrahim esteve reunido, 
na terça-feira (5), com 
diretores do banco Bra-
desco, em Manaus, para 
expor as dificuldades 
que passam os morado-
res das vilas que fazem 
parte da zona rural, onde 
não possuem agências 
bancárias a fim de aten-
der, inclusive, ao comér-
cio desses locais que 
precisa realizar suas 
transações.

Na impossibilidade da 
instalação de uma agên-
cia, em razão do tama-
nho de cada um desses 
mercados, o prefeito su-
geriu que se instalassem 
correspondentes bancá-
rios para agilizar os ne-
gócios da população.

“Estive reunido com a 
diretoria do Bradesco, em 
Manaus, solicitando a 
expansão de correspon-
dentes bancários para as 
vilas de Lindóia, Enge-
nho, Novo Remanso de 
Itacoatiara, com o obje-
tivo de facilitar o acesso, 
principalmente, dos mo-
radores da zona rural do 
município aos serviços 
bancários, dando a eles 
rapidez, eficiência e pos-
sibilitando também, uma 
economia para famílias 
e comerciantes que, mui-
tas vezes, para tratar de 
seus assuntos bancá-
rios, precisam se dirigir 
à sede do município”, 
disse Mário Abrahim.

“Imagine a situação de 
uma mãe de família que 
precise ir à Itacoatiara 
pagar alguma conta: vai 
percorrer 100 quilôme-
tros, pagar passagens 
de ônibus ou táxi e dis-
por em média de 5 ho-
ras do seu tempo. Mui-

Prefeito solicita atendimento bancário 
nas vilas Lindóia, Remanso e Engenho

Divulgação
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Prefeito sugeriu ao menos que se instalassem corres-
pondentes bancários para agilizar os negócios da po-
pulação
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tas mulheres não têm 
com quem deixar seus 
filhos pequenos e pre-
cisam levar junto com 
elas. Se será correspon-
dente, terminal ou caixa 
eletrônico fica a critério 
do banco. O importante 
é atender à nossa gente, 
e essa expansão precisa 
acontecer também na 
sede, afinal, os nossos 
servidores recebem pelo 
Bradesco”, completou  
o prefeito.

O correspondente ban-
cário pode oferecer os 
serviços de emprésti-
mo consignado, cartão 
de crédito consignado, 
crédito imobiliário, fi-
nanciamento de veícu-
los, consórcio, seguros 
e abertura de conta cor-
rentes/poupança (tudo 
isso sem a burocracia 
dos bancos). A economia 
brasileira é movimen-
tada por esses serviços 
dos correspondentes. 
Por exemplo, eles são 
responsáveis pela inter-
mediação de 45% das 
contratações de crédito 
consignado.

Negociações
Voltando à reunião, 

outra negociação que 
foi feita com a entidade 
bancária, foi sobre um 
terreno de propriedade 
do Bradesco, que fica ao 
lado do Clube dos Pro-
fessores (CREPI), na Ave-
nida Mário Andreazza. 
A proposta da prefeitu-
ra é a construção de um 
minishopping para aco-
modar os vendedores 
ambulantes, que hoje, 
desenvolvem a venda de 
seus produtos e serviços 
no entorno do Bosque das 
Seringueiras, onde logo 
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terá início a construção 
desse complexo de lazer 
e esporte da cidade.

Fábrica de Praças
O prefeito Mário 

Abrahim assinou contra-
to com a Federação das 
Indústrias do Estado do 
Amazonas (FIEAM) so-
bre o uso do prédio onde 
funcionava uma unida-
de do Serviço Nacional 
da Indústria (SENAI) - 
Agência Ernesto Jorge 
Thalheimer Alkan, loca-
lizada à Rua Acácio Leite 
n° 2489, Bairro Iraci, Ita-
coatiara (AM). 

O objetivo é instalar 
a Fábrica de Praças ou 
centro de reforma de 
equipamentos diversos, 
com a proposta de ofe-
recer diversos serviços, 
desde reforma de equi-
pamentos, construção 
de bancos, brinquedos, 
alambrados, nas praças, 

espaços de lazer, par-
ques e jardins, em todos 
os bairros da cidade. 

“Nesse espaço deverão 
funcionar os setores de 
carpintaria, marcenaria, 
serralheria, dentre ou-
tros que serão implan-
tados, como é o caso da 
equipe de pintura. Ante-
riormente, pensou-se em 
instalar no Polo Move-
leiro, como não andou, a 
prefeitura foi atrás desse 
novo espaço. Já estamos 
com uma equipe pre-
parando as instalações 
e, até o final deste mês, 
devemos proceder o iní-
cio das operações por 
lá”, informou o Secre-
tário de Infraestrutura,  
Jeordane Oliveira.

Para o prefeito Mário, 
essas instalações do 
antigo SENAI têm o ta-
manho ideal para que 
a prefeitura, por meio 
da secretaria de infra-

estrutura, possa cuidar, 
de modo rápido, das re-
formas e infraestrutu-
ras básicas das áreas  
de lazer. 

Estamos com uma 
grande demanda de 
obras de reformas e 
construções de espaços 
públicos de lazer e não 
tínhamos onde a nossa 
equipe pudesse trabalhar 
dentro das condições 
necessárias. A partir do 
mês de novembro va-
mos avançar muito mais 
nessa área. Vale lembrar, 
também, que essa parce-
ria inclui cursos de ca-
pacitação técnica de car-
pintaria e eletricista, por 
exemplo, para os nossos 
servidores. A lista ain-
da está sendo definida, 
mas sei que este acordo 
vai trazer bastante be-
nefícios em nível pro-
fissional e social”, falou  
Mário Abrahim. 
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SEMED realiza festival de joguinhos 
escolares com alunos municipais

Divulgação

A Prefeitura de Itacoatiara, 
por meio da Secretaria Muni-
cipal de Educação (SEMED), 
realizou na quarta-feira (5), 
por meio do Departamento 
de Gestão Educação (DGE), os 
Joguinhos Escolares com os 
alunos da rede municipal de 
ensino. O evento ocorreu no 
Centro de Eventos Juracema 
Holanda, onde foram realiza-
das as provas de atletismo e 
diversas outras atividades. 

A abertura dos jogos 
ocorreu na quadra do Cen-
tro Educacional Jamel 
Amed. Esteve presente a 
Secretária de Educação Va-
nessa Miglioranza, subse-
cretária Roseane Maklouf, 
Coordenadora do DGE Prof. 
Vilma Ramos e demais ser-
vidores da Educação. 

Durante a abertura, a Se-
cretária Vanessa falou da 
importância do esporte para 
o desenvolvimento da crian-
ça e o quanto contribui para 

o aprendizado. “O esporte, 
muito mais que uma ativida-
de física que faz bem à saú-
de, é um momento de con-
vivência social das crianças. 
Durante os jogos, o pequeno 
aluno aprende a realização 
de tarefas em equipe, de ma-
neira a que venha vivenciar 
as alegrias e frustrações, 
diante da vitória ou derro-
ta. Esse exercício contribui 
muito para o crescimento in-
telectual e de caráter de nos-
sas crianças”, disse a secre-
tária Vanessa Miglioranza.

Agradecemos a presença 
de todos em nome do Prefei-
to Mário Abrahim e Secretá-
ria Vanessa Miglioranza.

A importância das ativi-
dades físicas

Para as crianças, qualquer 
atividade física é bem-vinda. 
Jogar bola, natação, judô, ca-
poeira, karatê, andar de bi-
cicleta, correr, pular corda, 

entre várias outras, são ativi-
dades físicas que garantem 
às crianças mais disposição, 
melhor convívio social, me-
lhor desenvolvimento inte-
lectual e gasto de energia.

Além de praticar ativida-
des físicas, a criança tam-
bém deve se alimentar bem. 
Uma boa alimentação inclui 
muitas verduras, legumes 
e frutas em seu cardápio. É 
bom que alimentos muito 
gordurosos, refrigerantes e 
doces sejam evitados.

Por essa razão, a Prefeitu-
ra de Itacoatiara, por meio da 
Secretaria Municipal de Edu-
cação, tem se empenhado 
em seguir, rigorosamente, o 
cardápio da merenda escolar 
dos alunos do Ensino Funda-
mental do município.

“Por entender a importân-
cia de uma boa alimentação 
para o melhor desempenho 
de nossos alunos. Não há 
como uma criança com ca-
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rência alimentar aprender. 
Assim, temos oferecido o 
melhor, conforme nossos 
nutricionistas, disse o Prefei-
to Mário Abrahim.  

Capacitação em Libras
A Secretaria Municipal 

de Educação (SEMED), 
na sexta-feira (30), reali-
zou capacitação em lín-
gua brasileira de sinais 
(Libras), para atender os 
alunos com necessida-
des especiais, e que fa-
zem parte da rede muni-
cipal de ensino.

A Secretária de Educa-
ção, Vanessa Miglioranza, 
informou que a capacita-
ção foi possível em razão 
da parceria firmada com 
a UNINTER, e que foi rea-
lizada por meio da Coor-
denação da Diversidade, 
buscando capacitar os 
profissionais da Educação 
Especial de Itacoatiara.

O evento ocorreu no Centro de 
Eventos Juracema Holanda, 
onde foram realizadas diver-
sas atividades

SEMSA realiza a Semana 
Rosa 

A Prefeitura de Itacoatiara, 
por meio da Secretaria Muni-
cipal de Saúde (SEMSA), deu 
início às ações da “Semana 
Rosa”, alusiva ao Outubro 
Rosa, mês dedicado à cons-
cientização da prevenção e 
do diagnóstico precoce do 
câncer de mama e do câncer 
de colo do útero.

Serviços ofertados
Nos dias: 13, 19, 20, 26 e 27 

de outubro serão oferecidos 
Consulta Médica, Consulta de 
Enfermagem, Atendimento 
Odontológico, Exame Papa-
nicolau (Preventivo), Exames 
de Mama, Testes Rápidos, no 
horário das 07 às 21h. 

As consultas serão realiza-
das na UBS’s Manuel Men-
des, José Resk, Nicolas Neto e 
Santo Antônio e as pessoas 
interessadas deverão levar 
Cartão do SUS, RG e CPF. 

 



No último dia 30 de se-
tembro, a secretaria de 
saúde de Rio Preto da 
Eva, por meio do Centro 
de Atenção Psicossocial 
(CAPS), realizou uma 
caminhada de encerra-
mento da Campanha Se-
tembro Amarelo, de pre-
venção ao suicídio.  

A Caminhada pela Vida 
teve início no Centro de 
Eventos, em Rio Preto da 
Eva. O percurso termi-
nou no Mirante Pastor 
Severo Câmara, um dos 
cartões postais da ci-
dade, onde foram soltos  
balões amarelos. 

Mais de 200 pessoas par-
ticiparam da caminhada, 
que teve início no Centro 
de Eventos, e passou pelas 
principais ruas do municí-
pio, até chegar ao Miran-
te Pastor Severo Câmara, 
Cristo Redentor. 

Durante a passeata, os 
participantes vestiram 
camisas amarelas e segu-
ravam balões também na 

cor amarela. Um psicólo-
go do Centros de Atenção 
Psicossocial (CAPS) aler-
tava a população sobre a 
busca por atendimento 
de saúde mental, a impor-
tância de procurar ajuda, 
e o histórico do setembro 

amarelo, enquanto outras 
psicólogas entregavam 
panfletos com informa-
ções importantes sobre a 
saúde da mente. 

Ao chegar ao Cristo Re-
dentor, atividades cultu-
rais foram desenvolvidas, 

como música, teatro, poe-
sia, e os participantes sol-
tando os balões, que colori-
ram o céu de amarelo.

Mesmo que setembro 
tenha terminado, a prefei-
tura alerta que a popula-
ção pode encontrar apoio 

durante o ano inteiro. In-
clusive o CAPS, ao lado da 
Unidade Básica de Saúde 
(UBS) Dr. Hamilton Cidade, 
funciona de segunda a sex-
ta, oferecendo apoio psi-
cossocial por meio de uma  
equipe multiprofissional.

Divulgação

Mais de 200 pessoas participaram da caminhada, que teve início no Centro de Eventos, e passou pelas principais ruas do município
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Campanha Setembro Amarelo é 
encerrada com caminhada 

Agentes de saúde celebram data comemorativa
No dia 4 de outubro, se 

comemorou o Dia Nacio-
nal do ACS – Agente Co-
munitário de Saúde e do 
ACE – Agente de Comba-
te às Endemias, que são 
categorias profissionais 
que compõem a equipe 
multiprofissional nos 
serviços de atenção bá-
sica à saúde e desenvol-
vem ações de promoção 
da saúde e prevenção de 
doenças, com foco em 
atividades educativas re-
alizadas em domicílio.

Em Rio Preto da Eva, 
os agentes atuaram 
ativamente no perío-
do da pandemia da co-
vid-19 e seguem traba-
lhando pela saúde dos  
moradores riopretenses.

Como os agentes atuam
O Agente Comunitário 

de Saúde age de forma a 
favorecer a transforma-
ção de situações que afe-
tam a qualidade de vida 
das famílias, como às 
ligadas à destinação do 

lixo, saneamento básico, 
más condições de mora-
dia, desemprego, exclu-
são social, violência fami-
liar, drogas e acidentes, 
dentre outras. Sua ação 
fortalece a integração en-
tre a Atenção Primária à 
Saúde e a comunidade.

Já o Agente de Combate 
a Endemias exerce suas 
atividades ligado à vigi-
lância em saúde, sempre 
que possível trabalhando 
em conjunto com a equi-
pe de saúde à família. 

Este profissional promo-
ve ações de educação em 
saúde junto à comunidade 
e informa a população so-
bre os riscos das doenças. 
Atua também no controle 
de pragas e na prevenção 
de acidentes com animais 
peçonhentos e participa, 
ainda, das ações de vaci-
nação de cães e gatos con-
tra a raiva.

A estes profissionais da 
saúde, a Prefeitura de Rio 
Preto da Eva manifestou 
seu reconhecimento.

Divulgação

Os agentes atuaram ativamente 
no período da pandemia 



 

 

O dia 5, quarta-feira, foi 
muito especial para os 
idosos que participam 
das atividades do Centro 
de Convivência do Idoso 
de Rio Preto da Eva. Em 
alusão ao dia do idoso, 
comemorado no último 
dia 1 de outubro, diversas 
atividades estão sendo 
realizadas durante toda 
a semana. Hoje, os idosos 
tiveram um dia de beleza 
e jogos. Foram oferecidos 
cortes de cabelo, mani-
cure, pedicure, design de 
sobrancelhas, lanches, 
música, dança, jogos 
de tabuleiros, dominó e 
muito mais. 

“Essas atividades come-
çaram desde a semana 
passada. É uma semana 
inteira de programação 
para eles se divertirem, 
cuidarem da beleza, auto-
estima, da saúde, porque 
eles merecem”, disse Ana 
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Reis, coordenadora do 
Centro de Convivência do 
Idoso de Rio Preto da Eva.

A programação conti-
nua durante o resto da 
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Divulgação

Idosos têm dia de beleza em 
celebração à data especial

semana. Na sexta-feira 
(7), os idosos terão um 
dia de lazer com a rea-
lização de um piqueni-
que e um passeio a um 

Em alusão ao dia do idoso, diversas atividades estão sendo realizadas durante toda a semana

sítio com piscina, para  
eles relaxarem. 

“Aqui é muito bom, me 
faz lembrar a comuni-
dade que eu participava. 

Divulgação

Após pavimentação, melhora facilita vida de agricultores 

As obras de pavimenta-
ção do ramal Sulivan Porte-
la, localizado no município 
de Rio Preto da Eva, atingi-
ram 55% de execução, com 
investimentos do governo 
do Amazonas.

As equipes se concentram 
na realização das obras de 
drenagem e conclusão da 
pavimentação asfáltica, de 
acordo com o engenheiro 
da Seinfra, Arthur Cardoso. 
“As obras de terraplanagem 
já foram todas concluídas. O 
ramal já conta também com 
a sub-base, faltam apenas al-

guns trechos de drenagem. 
Na parte de pavimentação, já 
estamos em 47%.

Todos os dias vai aumen-
tando a produção, já temos 
mais de 8 quilômetros pavi-
mentados”, ressaltou.

Os serviços contemplam, 
ainda, pavimentação em 
concreto betuminoso usina-
do a quente (CBUQ) e sinali-
zação horizontal e vertical.

Benefícios
De acordo com o morador 

do ramal, produtor de açaí, 
Domingos Oliveira, de 50 

anos, a pavimentação vai 
facilitar o escoamento da 
produção local.

“Nós tínhamos uma gran-
de esperança de sermos con-
templados com esse inves-
timento. Agora, temos um 
asfalto de primeira qualidade, 
de uma boa espessura. Antes 
para passar com os carros 
aqui, quando vínhamos da 
feira, era muito difícil, a maio-
ria dos veículos ficavam que-
brados”, disse o produtor.

A área conta com grande 
cultivo de açaí, cupuaçu e 
hortaliças em geral. Pavimentação do ramal Sulivan Portela atingiu 55% de execução

Eu gosto de tudo aqui, 
não tem o que não gos-
tar. O principal de tudo 
são os funcionários. As 
meninas que cuidam da 
gente, o cantor que nos 
diverte, eles são os prin-
cipais, o resto vem por 
encomenda”, disse dona 
Sara Maria, de 75 anos, 
que participa das ativi-
dades há um mês. 

A Prefeitura de Rio Pre-
to da Eva, por meio das 
secretarias de assistên-
cia social, saúde e edu-
cação, dá total apoio na 
realização destes even-
tos do Centro do Idoso. Os 
idosos acima de 60 anos 
que quiserem participar, 
devem procurar o Cen-
tro do Idoso, localizado 
na Avenida Conrado Nie-
meyer, Centro (ao lado da 
nova feirinha), fazer um 
cadastro e já começar  
as atividades.



 

O equipamento cria-
do pelas estudantes 
Ana Luiza Viana da Sil-
va e Lauana Fernanda 
da Silva Monteiro, do 
9º ano do II Colégio Mi-
litar Municipal Deisy 
Lammel Hendges, 
atingiu mais de 212,10 
metros de distância e 
consagrou a equipe fi-
gueiredense campeã 
da 31ª Jornada de Fo-
guetes organizada pela 
Mostra Brasileira de 
Foguetes (MOBFOG).

O evento começou 
na última semana de 
setembro, em Barra 
do Piraí (RJ), e segue 
até o dia 3 de novem-
bro, onde mais de 500 
alunos de todo o país  
são esperados.

Os foguetes desenvol-
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Equipamento atingiu mais de 212,10 metros de distância e consagrou a equipe figueiredense campeã 

Alunas de Figueiredo são campeãs 
na Mostra Brasileira de Foguetes
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metros de distância, 
ficando com o quarto 
maior índice de lança-
mento por escola parti-
cipante da jornada.

“É motivo de muito or-
gulho para nosso povo 
e, principalmente, para 
ensino público muni-
cipal, esse importante 
conquista de Ana Lui-
za e Lauana Fernanda. 
Elas estão de parabéns, 
assim como os profes-
sores, dedicados e que 
não medem esforços 
para que nossos estu-
dantes tenham acesso 
as mais variadas for-
mas de conhecimento, 
como ocorre com a as-
tronomia e astronáuti-
ca, neste caso específi-
co”, destaca a prefeita 
Patrícia Lopes.

vidos pelas alunas Ana 
Luiza Viana da Silva e 
Lauana Fernanda da 
Silva Monteiro, do ensi-

no fundamental, sob a 
orientação dos profes-
sores Jhuly Sandra Car-
valho Souza e Robson 

da Silva Mota, usando 
como combustível bi-
carbonato de sódio e 
vinagre, atingiu 212,10 

Divulgação

 

Inspirado em um dos 
mais emblemáticos bens 
culturais do norte do Bra-
sil, o cantor e compositor 
amazonense Doreto lan-
çou o primeiro clipe de sua 
carreira, em 2021, denomi-
nado “Farinha”, trabalho 
que faz hoje sucesso nas 
plataformas digitais, prin-
cipalmente do Amazonas 
e do Pará.

Gravado em Presiden-
te Figueiredo e na região 
portuária de Manaus, o 
clipe é registrado em um 
contexto natural, sem 
nenhuma luz artificial, 
enaltecendo os célebres 
e turísticos cenários 
das duas cidades, como 
a Corredeira do Urubuí, 
localizada na “Terra das 

Clipe musical ‘Farinha’ faz sucesso na web
Divulgação

Clipe foi gravado em Presidente Figueiredo e na região portuária da capital

Cachoeiras” e área exter-
na do Teatro Amazonas, 
feiras, porto e centro da 
capital amazonense.

A música, que mescla 
bregafunk nordestino 
com o tecnobrega nortis-
ta, traz uma linguagem 
contemporânea e cabocla 
em total sintonia. Ela ain-
da apresenta algumas das 
belezas do Amazonas e as 
variedades de farinha pro-
duzidas na região de uma 
maneira simples, diverti-
da e com muito ritmo.

“Na música ‘Farinha’, 
busquei enaltecer as no-
menclaturas mais popu-
lares dos tipos de farinhas 
de mandioca no norte do 
país e explicar cada eta-
pa desse processo de for-

ma dinâmica e cômica, 
dando um duplo sentido 
a sua letra. Já para o clipe, 
optamos por mostrar pon-
tos turísticos da região e 
apresentar a coreografia, 
que vai movimentar as 
mídias sociais e a vida das 
pessoas”, explica Doreto.

“Assim como a farinha 
de mandioca faz parte do 
cotidiano do nortista e en-
canta os turistas que visi-
tam nossa região, o clipe 
‘Farinha’ também vai fa-
zer parte da vida e alegrar 
muitas pessoas. Sou mui-
to grato a todos que parti-
ciparam e fizeram acon-
tecer este projeto, cada 
integrante foi fundamen-
tal para um resultado tão 
incrível”, finaliza o cantor 

e compositor.
A gravação do clipe mu-

sical da faixa “Farinha” 
foi contemplado no Edital 
Cultura Criativa/ Lei Aldir 
Blanc- Prêmio Encontro 
das Artes – da Secretaria 
de Cultura e Economia 

Criativa do Amazonas – 
SEC, na Modalidade Pro-
dução Artística. O clipe 
musical “Farinha” está 
disponível no YouTube, 
no canal do cantor Doreto, 
no link: https://youtu.be/
X0eepfO9onY
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Com investimentos na ca-

pacitação dos professores 
e demais profissionais da 
Educação, em ferramentas 
e estratégias para vencer o 
isolamento provocado pela 
pandemia da covid-19, man-
ter o interesse e melhorar o 
aprendizado dos alunos, o 
município de Presidente Fi-
gueiredo teve o terceiro me-
lhor desempenho na Edu-
cação, em 2021, no estado 
do Amazonas.

Os dados são do Índice 
de Desenvolvimento da 
Educação Básica (Ideb), do 
Ministério da Educação, 
indicador que possibilita 
monitorar a qualidade da 
Educação, com os quais a 
sociedade pode se mobili-
zar em busca de melhorias. 
A avaliação corresponde 
ao ano de 2021, quando as 
aulas eram realizadas re-
motamente, em função da 
necessidade de isolamento 
social, por conta da pande-
mia da covid-19.

“Mesmo em aulas remo-
tas, investimos na forma-

Figueiredo atinge marca de terceira 
melhor posição do Ideb no AM

Divulgação

O município teve o terceiro melhor desempenho na Educação

ção e na contratação de 
professores, foi criada uma 
logística para que as esco-
las organizassem aulões 
“tira dúvidas” e simulados, 
tendo por base as ferra-
mentas disponibilizadas 
no Sistema de Avaliação 
da Educação Básica (Saeb) 
e, o mais importante, todos 
os gestores, professores e 
pedagogos se dedicaram 
para que os alunos conse-
guissem participar dos mo-
mentos presenciais. Esse 
resultado é mérito de toda 
a nossa equipe escolar, que 
merece todos os aplausos 
e parabenizações por esse 
resultado”, afirma a prefeita 
Patrícia Lopes.

O secretário municipal de 
Educação, Rodolfo Moraes 
de Oliveira, destaca que to-
dos os setores da Secreta-
ria Municipal de Educação 
(Semed) – transporte, me-
renda escolar, coordenação 
pedagógica e demais pro-
fissionais – não mediram 
esforços para que as ações 
planejadas pela pasta, du-
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A artista amazonense 
Raylla Araújo mostrou ao 
público na segunda-feira 
(3) a capa do seu mais 
novo projeto, o single “Fe-
licidade”, em parceria mu-
sical com a artista Pop, 
Lorena Simpson.

O trabalho traz uma men-
sagem positiva e inspira-
dora para o público. Além 
da capa, a cantora garantiu 
o novo trabalho da artista, 
lançado na sexta-feira (7), 
poderá ser apreciado em to-

das as plataformas digitais.
A canção “Felicidade” 

composta por Raylla con-
ta com a produção musical 
de Leandro Oliveira “Lelê”, 
conhecido por seu trabalho 
com grandes nomes da mú-
sica, como a Banda Melim, 
Bruno Cardoso, Mumuzi-
nho, Dilsinho e entre outros.

A grande convidada para 
a canção, Lorena Simpson, 
também é amazonense e 
possui carreira consagrada 
no mundo da música eletrô-

nica nacional e internacio-
nal. As duas artistas unem 
forças e representatividade 
nortista e diferentes gera-
ções da música pop.

Raylla, lançou em 2021 
seu primeiro EP deno-
minado “Momentos” e já 
carrega mais de 200 mil 
seguidores em suas redes 
sociais. Além do sucesso 
nos palcos como cantora, 
a amazonense também 
se destaca como atriz em 
teatros musicais, onde já 

Raylla Araújo lança novo trabalho com Lorena Simpson

Trabalho traz uma mensagem po-
sitiva e inspiradora para o público

 

 

Divulgação

atuou em 4 espetáculos.
Nascida em Presidente 

Figueiredo, a cantora, com-
positora, atriz e influencer, 
Raylla Araújo começou a 
carreira com 16 anos, quan-
do ficou conhecida por ser 
uma das finalistas do pro-
grama de televisão “The Voi-
ce Kids” da Rede Globo em 
2019. No mesmo ano, foi fi-
nalista no “Super Chefinho” 
do programa “Mais Você” e 
participou do vídeoclipe do 
programa “É de Casa”.

rante o período das aulas 
remotas, fossem colocadas 
em prática.

“A nossa meta sempre foi 
no intuito de melhorar dois 
pontos na classificação 
do Ideb e, conseguimos, 
mesmo com toda adversi-
dade”, afirma, destacando 
ainda o empenho e dedica-
ção dos secretários adjun-
tos, Marcio Mourão Leal e 
Adonay Farias Sabá, e da 
equipe pedagógica, coor-
denada por Maria Rutiene  
Santarém Carneiro.

“A melhoria se deu por-
que houve união, apoio e 
diálogo entre secretaria 
de Educação, escolas e  
família”, afirma.

Ideb 2021
Os resultados do Ideb 2021 

mostram que Presidente Fi-
gueiredo cresceu dois pon-
tos, ficando com nota 5,0 
e 2º lugar nas primeiras 
séries da Educação Básica, 
e com nota 4,4 nos anos fi-
nais, alcançando 5º lugar.

Os dados das avaliações 

foram obtidos com base na 
proficiência dos estudantes 
de 5º ao 9º ano do Ensino 
Fundamental em avalia-
ções de Língua Portuguesa 
e Matemática.

O Ideb é calculado a par-
tir de dois componentes: a 
taxa de rendimento escolar 
(aprovação) e as médias de 

desempenho nos exames 
aplicados pelo Inep. As me-
tas estabelecidas pelo Ideb 
são diferenciadas para cada 
escola e rede de ensino, com 
o objetivo único de alcan-
çar seis pontos até 2022, 
média correspondente ao 
sistema educacional dos  
países desenvolvidos.



 No imaginário de cada 
estudante Brasil afora, o 
processo de alfabetização 
começa com “A” de abe-
lha, “B” de bola, “C” de casa, 
e assim por diante. Na re-
gião amazônica, a temáti-
ca e os símbolos regionais 
estão sendo incorporados 
ao dia a dia da alfabetiza-
ção com produções desen-
volvidas pela Fundação 
Amazônia Sustentável 
(FAS) e a Americanas S.A.

Entre as produções 
estão o guia “Bases do 
Aprendizado para a Alfa-
betização” e o abecedário 
amazônico. Reforçando os 
princípios da cultura local 
na educação, as publica-
ções permitem que os es-
tudantes possam apren-
der o alfabeto com o “A” de 
açaí, o “B” de boto, o “C” de 
canoa e assim por diante.    

O guia é uma ferramen-
ta de apoio pedagógico 
com 26 atividades, dividi-
das em sete capítulos que 
destacam elementos da 
região amazônica, valori-
zando seus aspectos, va-
lores e contexto abordan-
do frutos, fauna, utensílios 
e embarcações, culinária, 
ambiente, agricultura fa-
miliar e cultura indígena. 
Cada capítulo apresenta 
um descritivo dos conte-
údos que podem ser abor-
dados em sala de aula e os 
objetivos de cada aprendi-
zagem. Além disso, dis-
ponibiliza um roteiro de 
questões para estimular 
a participação e oralidade, 
finalizando com as ativi-
dades de nivelamento.    

A líder comunitária da 
Reserva de Desenvolvi-
mento Sustentável (RDS) 
do Rio Negro, Izolena Gar-
rido, considera um avanço 
para o aprendizado o uso 
de conteúdos regionais. 

Manaus, Sábado e Domingo,
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“É uma forma simpli-
ficada de trabalhar com 
aquilo que a criança tem 
dentro de casa, utilizando 
aquilo que eles conhecem, 
comem ou veem na sua 
comunidade. Era muito 
comum ver em livros de 
alfabetização figuras de 
produtos de outras regi-
ões, do Sul, Sudeste, Nor-
deste, menos da região 
amazônica, menos da re-
alidade das comunidades 
que são os frutos, os pei-
xes que têm aqui”, disse.

A líder comunitária 
complementa afirman-
do que as publicações 
regionalizadas são fun-
damentais para profes-
sores que vêm de outras 
regiões e, muitas vezes, 
não estão inseridos na 
realidade amazônica.

“De uma forma muito 
mais direcionada, esses 
professores podem cons-
truir um planejamento 
de aula de acordo com a 
necessidade de cada sala 
de aula onde a escola está 
inserida. É a metodologia 
‘paulo freiriana’ de traba-
lhar com aquilo que tem 
no entorno.” 

Segundo Amandio Silva, 
coordenador de projetos 
do Programa de Educação 
para a Sustentabilidade 
da FAS, as publicações, 
que têm uma tiragem de 
mil exemplares cada, fo-
ram destinadas para as 
secretarias municipais de 
educação, além de alcan-
çar professores em uma 
capacitação continuada.  

Bruna Sabóia, geren-
te de sustentabilidade da 
Americanas S.A., reforça 
a importância de projetos 
como este para a estraté-
gia ESG (ambiental, social 
e de governança, da sigla 
em inglês) da companhia.

“A frente de alfabetiza-
ção é uma oportunidade 
única de promover a edu-
cação e o desenvolvimen-
to sustentável no Amazo-
nas e reforçar essa forte 
voz que ecoa das florestas. 
Por meio dela, estamos 
contribuindo diretamente 
para o desenvolvimento 
de crianças de escolas pú-
blicas localizadas em Uni-
dades de Conservação no 
estado, em linha com o Ob-
jetivo de Desenvolvimento 
Sustentável 4 da Agenda 
2030 da ONU. A intenção é 
clara: auxiliar na redução 
das desigualdades do país, 
gerar impacto positivo e 
colocar em prática nosso 
propósito de somar o que 
o mundo tem de bom para 
melhorar a vida das pes-
soas”, explica.

Parceria em diferentes 
frentes

A Americanas S.A. é 
parceira da FAS desde 
2018. Na região, a compa-
nhia atua em quatro fren-
tes de desenvolvimento 
em comunidades ribeiri-
nhas e indígenas do Ama-
zonas, sendo elas: fomen-

to ao empreendedorismo; 
inclusão digital; melhoria 
na alfabetização e gestão  
de resíduos.

A Americanas S.A. tam-
bém faz parte da Alian-
ça dos Povos Indígenas e 
Populações Tradicionais 
e Organizações Parceiras 
do Amazonas para o com-
bate ao coronavírus. Sob 
a coordenação da FAS, já 

Publicações com temática regional 
apoiam a alfabetização de ribeirinhos 

Livro insere símbolos da cultura local no processo de alfabetização em escolas rurais da Amazônia
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Divulgação

realizou a doação de 300 
mil máscaras, além de 14 
toneladas de álcool em gel 
para auxiliar na higieniza-
ção e prevenção de contá-
gio da doença desde o iní-
cio da pandemia.   

As publicações estão 
disponíveis para down-
load no site: acesse ht-
tps://fas-amazonia.org /
publicacoes/ 

“Bases do Aprendizado 
para a Alfabetização” tra-
zem temática amazônica

Divulgação



 

A contagem regressiva 
registra 14 dias para a re-
alização do 23º Festival 
Ecológico do Peixe-boi, que 
ocorre nos dias 14, 15 e 16 de 
outubro, está movimentan-
do Novo Airão. 

Mesmo com presença 
confirmada pela prefeitura, 
a Justiça ainda não decidiu 
pela liberação do show do 
cantor Wesley Safadão. No 
mês passado, por exemplo, o 
Ministério Público do Ama-
zonas (MPAM) ingressou 
com Ação Cautelar requeren-
do a suspensão de qualquer 
pagamento referente à con-
tratação do show do cantor.

Conforme o Mistério Pú-
blico, nas investigações sur-
giram informações de que a 
prefeitura de Novo Airão es-
taria camuflado os gastos, 
dividindo o pagamento de 
R$ 700 mil em 10 parcelas 
que já vinham sendo pagas 
pela Prefeitura.

Ecofestival do Peixe-boi ocorre 
no próximo final de semana

Reprodução/Ítalo Chritian

Diivulgação

Justiça ainda não decidiu pela liberação do show do cantor Safadão

A Prefeitura de Novo Ai-
rão, por meio da Secretaria 
Municipal de Educação (Se-
med), deu a partida à apre-
sentação de projetos das 
escolas da rede municipal.

A Escola Municipal Ban-
deirantes realizou, na úl-
tima semana, a primeira 
apresentação de projeto 
com o tema I Mostra Cultu-
ral - Contos infantis.

A secretaria de Educação 
parabenizou a gestora do 
Bandeirantes, Erica Braga, 
e a pedagoga, Fernanda Al-
meida, professores e equi-
pe administrativa pelo tra-

Escola Bandeirantes promove mostra cultural
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“Oficiamos a prefeitura e 
eles não prestaram quais-
quer informações. Sobre 
os eventuais pagamentos, 
soubemos, por meio da mí-
dia, mas não é algo confir-
mado. Por isso, solicitamos 
que cautelarmente o juiz 
suspenda qualquer paga-
mento que possa estar sen-
do feito ao cantor ou a seu 
representante”, informou o 
Promotor de Justiça João Ri-
beiro Guimarães Netto.

Após a divulgação da ação 
do MPAM, a prefeitura não 
prestou qualquer resposta 
aos moradores de Novo Airão, 
que questionaram os altos 
gastos com apenas um show.

Revolta
Ao AGORA, moradores de-

monstraram insatisfação 
com o show milionário. A 
dona de casa Maria do Ro-
sário, 35 anos, moradora do 
Igarapé-Açú, zona rural da 
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balho feito com as crianças 
de Educação Infantil.

A secretária executiva de 
Educação, Cristina Almei-
da, destacou o trabalho em 
equipe para o desenvolvi-
mento da proposta.

“O êxito é certo quan-
do se trabalha em equipe, 
respeitando as diferen-
ças e somando para o su-
cesso de todos. Mais uma 
vez, vocês se provaram 
capazes e venceram um 
desafio imenso. Parabéns, 
equipe Bandeirantes por 
trazer resultados com de-
terminação”, afirmou.

cidade, disse que o dinheiro 
poderia ser empregado para 
o bem do povo. 

“Gastar dinheiro com show 
é não pensar no bem de Novo 
Airão. É a gente continuar 
nessa mesmice, sem avan-
ços na saúde, educação e 
nossos filhos sofrendo. O que 
deu na cabeça desse prefei-
to? Ele tem problema? Esse 
homem me deixou indigna-
da”, desabafa.

Mario Monteiro, 45 anos, 
comerciante, afirmou que 
nunca mais depositará o 
voto em Frederico Júnior, por 
conta do descaso do chefe do 
executivo com o povo e com 
a cidade.

“Votei essa vez e vem essa 
decepção tão grande. Esse 
negócio de que vai incenti-
var turismo, não cola. Como 
comerciante, trazer can-
tor nacional poderia ser até 
bom, mas nosso povo vai 
continuar tendo uma série 

Jonathan Ferreira jornalagorainterior@gmail.com

de problemas e o artista vai 
embora curtir a vida boa dele 
e nem vai lembrar que existi-
mos. Prefeito, você foi minha 
decepção. Meu voto nunca 
mais, mano. Nem da minha 
família”, afirmou.

“O Frederico acha que o 
povo de Novo Airão tem um 
‘pote de ouro’ para ficar ban-
cando esses shows absur-
dos? ele tem que explicar isso 
ao povo. Poxa, cara! R$: 700 
mil é dinheiro para caramba. 
Dava para ajeitava um mon-
te de coisas na cidade. Valeu 
Fred! Isso é um tapa na cara 
do povo”, comenta o pedreiro 
Lúcio Rocha, 30 anos, mora-
dor do bairro Remanso.

Divulgação
Mesmo sem a decisão da 

Justiça sobre a liberação do 
show, a prefeitura de Novo 
Airão segue divulgando 
que o cantor fará presença 
no evento. 

 Escola Bandeirantes realizou a 
primeira apresentação do projeto
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VIP’S Metropolitanos

Cinco integrantes da Defesa Ci-
vil de Iranduba participaram de 
um curso de especializações, 
realizado durante a semana 
na Casa Militar do Governo do 
Amazonas. O curso foi minis-
trado pela defesa civil estadual.

A Prefeitura de Novo Airão, por meio 
da Secretaria Municipal de Agricul-
tura e Abastecimento (Semab), em 
parceria com o Instituto de Desen-
volvimento Agropecuário e Florestal 
Sustentável do Estado do Amazonas 
(Idam), vai promover o 1º Concurso de 
Farinha de Mandioca de Novo Airão. A 
premiação para o vencedor será de R$ 
1 mil e R$ 300 para o segundo lugar.

O mês de setembro é representado pela 
cor Azul, em alusão à visibilidade da Co-
munidade Surda Brasileira, valorizando os 
surdos e a linguagem Brasileira de Sinais. 
Como uma forma de reconhecer as lutas e 
conquistas da comunidade, a Prefeitura de 
Manacapuru, realizou no dia 29, um jantar 
em Comemoração ao Setembro Azul, pro-
movido pela Primeira Dama, Laura Nico-
lau D’Angelo, homenageando desse modo 
as pessoas que lutam por seus direitos.

O deputado eleito, Thiago Abrahim, agradeceu todos os votos de 
confiança. “Neste momento, quero dizer a todos os 31,7 mil elei-
tores que acreditaram em nossas propostas, em transformar o 
Amazonas num lugar melhor para viver, trabalhar e cuidar de 
nossas famílias, meu muito obrigado. Minha gratidão a você que 
me acompanhou e lutou, incansavelmente. À minha amada fa-
mília, fonte de inspiração e incentivo. Ao meu Deus, onde busquei 
força para prosseguir e Nele vencer. Muitíssimo obrigado!.”

Os integrantes da ban-
da paulista de reggae 
Planta e Raiz, compar-
tilharam, no progra-
ma nacional The Noite, 
apresentado por  Dani-
lo Gentili, no canal SBT, 
sua experiência nas ca-
choeiras de Presidente 
Figueiredo e o quanto fi-
caram encantados com 
os detalhes do curso das 
águas que constituem 
quedas d’água, corredei-
ras, igarapés, dentre ou-
tros atrativos turísticos 
naturais.

Na última terça-feira (4), a Sicoob 
Amazônia esteve na Escola Munici-
pal Governador Gilberto Mestrinho, 
entregando a premiação do Concur-
so Cultural Cooperar para Transfor-
mar 2022. O aluno Andrey Vinícius 
Simonette Becil, do 7º ano B, foi 
classificado para representar as es-
colas de Rio Preto da Eva na etapa 
regional do concurso que ainda en-
volve alunos de Roraima, Rondônia 
e Acre. 
O aluno foi destaque na categoria 
poesia, e teve como professor orien-
tador Johnatas Bezerra, que tam-
bém recebeu premiação pelo traba-
lho desenvolvido.
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